

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 578 POR LA TARDE.

AÑO XIII.

MADRID, MIÉRCOLES 4 DE ABRIL DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

En el pueblo de Navalcon, del partido judicial de Talavera de la Reina, se cometió un asesinato en la noche del 19 al 20 del pasado. Una viuda de cincuenta años sostenía relaciones con dos galanes, el uno de ellos de cerca de setenta años y el otro de cuarenta y siete. En la espesada noche el último estaba en casa de su dama, en compañía de esta y con la puerta atrancada. Llegó el viejo, cuyas relaciones con la viuda contaban la fecha de doce años y llamó a la puerta. Abrió el que estaba dentro, pegó un trancazo al de fuera, dejándole muerto en el acto. Poco después cogió el cadáver bajo el brazo, le llevó a alguna distancia de la casa y se volvió al lado de su amor. El asesino se llama Mariano Sánchez y el muerto Manuel González. A la mañana del día siguiente se presentó en Navalcon el juez de primera instancia del partido, y aquel mismo día quedó el reo convicto y confeso. A los diez días de cometido el crimen, estaba notificada la sentencia después de tres defensas, condenándose al Mariano a cadena perpetua y a su querida y cómplice a nueve años de presidio mayor. La actividad y la inteligencia con que han conducido los procedimientos el juez Sr. Gutiérrez del Olmo, el promotor D. Pedro Agustín de Garamendi y el joven escribano de semana señor Riestra, son objeto de merecidas alabanzas por parte de los habitantes del partido judicial de Talavera.

Va a empezar a publicarse un *Diccionario manual de derecho administrativo español*, para uso de los alcaldes y ayuntamientos, y de los funcionarios dependientes de los ministerios de Gobernación y Fomento, que viene a llenar el gran vacío que se experimentaba, por la falta de una obra de este género, en nuestra legislación administrativa. Su objeto, es reunir en metódico conjunto las vastas y complicadas materias del derecho administrativo, descartando todo lo que no interesa directamente a la administración municipal ó provincial, ni a las dependencias ó a los centros directivos de los enunciados ministerios; y poniendo por el contrario, especial esmero en que nada falte de lo que a los funcionarios ó corporaciones de esos diferentes ramos del servicio público concierne. Es como se ve un libro no ya útil sino absolutamente necesario para todos los empleados y corporaciones de la administración, así central como municipal ó provincial, tanto de la activa como de la consultiva en todos los ramos de Gobernación y Fomento. Las dotes de inteligencia y el carácter de altos empleados, que adornan a los dos autores de este interesante libro nos hacen esperar un trabajo acabado. Se suscribe según el prospecto en las librerías de Moro, Sanchez, Hernando y Baylli-Bailliere.

En Santander se ha abierto una suscripción para regalar una espada al general Bustillos, hijo de aquella provincia y cuyos eminentes servicios no necesitamos encarecer.

El Sr. Ibarra, que como saben nuestros lectores ha establecido en Sevilla a su costa un hospital con destino a los voluntarios vascos, ha anunciado por el telégrafo a la diputación de Vizcaya la llegada a Cádiz de 14 heridos vascos, los cuales decían que eran sobre ciento los que había tenido la división.

El general Rubin llegó anteayer a Cádiz. Parece que la asociación para la reforma de los aranceles de aduanas celebrará un meeting el segundo día de Pascua con el competente permiso de la autoridad, en el cual se tratará de los inconvenientes que la actual legislación aduanera opone al desarrollo y engrandecimiento de la industria nacional en sus relaciones con las máquinas, hierro y carbones minerales, en concepto de los librecambistas.

Con motivo de haber anunciado el ayuntamiento de esta corte una subasta de tubería de plomo para las fuentes de Madrid, *El Monitor de la salud* da a luz algunas reflexiones, para probar los inconvenientes del plomo y los perjuicios que puede ocasionar.

Ha llegado a Madrid, ó está próximo a llegar el Sr. D. Antonio de los Ríos y Rosas.

Se han colocado ya los pocos raíles que faltaban para unir a tres kilómetros más allá de Cervera la vía férrea de Barcelona a Zaragoza, en el trayecto de Manresa a Lérida.

En la Habana se ha promovido una cuestión entre nuestras autoridades y el encargado de los asuntos de la república Norte-americana con motivo de la prisión de Gabino de Liano en Zagua, ciudadano naturalizado en aquella nación. La diferencia suscitada ha sido arreglada internamente, hasta que se resuelva por la vía diplomática, ya sea en Washington ó en Madrid.

Desgraciadamente ya se han empezado a sentir los funestos efectos de la hidrofobia en la multitud de personas mordidas por un lobo en Asturias. El día 28 eran ya trece las hidrofóbicas y uno había muerto. Puede calcularse la consternación que reinará entre aquellos habitantes, y sobre todo en los mordidos por la fiera rabiosa.

Las Cortes portuguesas han aprobado la totalidad del contrato con el Sr. Salamanca para la construcción del ferro-carril a la frontera. Es muy probable que a estas fechas lo haya sido por completo.

Hemos observado algunos cambios en nuestro colega progresista *Las Novedades*: su lenguaje no es tan apasionado y hasta notamos en algunos de sus párrafos cierta benevolencia hacia el gobierno; además, aparece completamente cambiada su fundación, y uno de nuestros colegas anuncia también haberse separado de la redacción de *Las Novedades* su revisor. No sabemos si esto tendrá alguna relación con el próximo cambio de empresa de que se ha hablado estos días. En prueba de que no exageramos, trasladamos a continuación el siguiente párrafo, que contrasta notablemente con los que anteriormente ha publicado nuestro colega respecto a la cuestión de la paz.

«Nuestra hora ha quedado bien puesta, como no podía menos de quedar, estando a cargo del ejército y del pueblo español. Nuestros intereses, que estaban a cargo del gobierno, y singularmente de los miembros existentes en Madrid, no han salido tan bien librados.»

Del correo de la Habana extrañamos las siguientes noticias:

—En las redacciones de la *Gaceta*, *La Princesa de la Habana*, *La Marina*, y *El Eco del Comercio* se había abierto una suscripción popular para hacer un regalo de honor al duque de Tetuan que el 11 ascendía a 1,700 pesos.

—El Banco Español de la Habana contaba en 10 de marzo 3.750,000 pesos en caja y cartera, y 3.730,000 pesos en billetes en circulación. En el departamento de giros y descuentos contaba con un capital activo y pasivo de 13.196,966,33 pesos.

—El Banco de San Carlos de Matanzas contaba en fin de febrero con un capital activo de 4.154,839 pesos 53 céntimos.

—Las sumas recaudadas por la junta general de suscripciones y recursos para la guerra contra Marruecos, ascendían el 11 de marzo a 592,967 pesos 63 1/2 céntimos.

—A invitación del capitán general se había abierto en la Habana, a la fecha de las últimas noticias, una suscripción popular para hacer un regalo de honor al general en jefe del ejército de Africa. A pesar de haberse establecido el principio de que la cuota máxima de cada suscriptor no excedería de un peso fuerte, se había reunido ya una cantidad considerable.

—Por la vía de la Habana recibimos periódicos de Veracruz desde el 28 de febrero hasta el 3 de marzo, y por ellos vemos que muy próximas ya a la ciudad las fuerzas del general Miramon se han interpuesto negociaciones iniciadas por el comandante de la fragata de S. M. B. *Valorous*.

El efectivo de las fuerzas militares de la Gran Bretaña, según lo determinado por el Parlamento para el año corriente, debe ser de 122,633 hombres; pero no se ha reunido número suficiente de enganchados. A consecuencia de esto, la cifra real y positiva del ejército para los tres reinos unidos es de 86,000 hombres; de los cuales 35,000 cuentan solo un año de servicio; 11,000 son reclutas; 5,000 están enfermos y 1,500 están con licencia.

El capitán general de la isla, Sr. Serrano, dió en la noche del 11 un magnífico baile en los salones del Palacio en celebridad de la toma de Tetuan. Lo más elegante y distinguido de la sociedad habanera se hallaba en los salones de la capitán general.

En el mercado de granos de ayer se vendieron 2,265 fanegas de trigo de 45 1/2 a 52 reales, quedando por vender 4,864 fanegas

de trigo. La cebada de 28 a 29 reales y la algarroba a 30.

*La Epoca* de anteayer llama la atención de la prensa española sobre el estado del reino de las Dos-Sicilias, abocado a graves acontecimientos. Nuestro colega reconoce que es difícil descubrir la verdadera situación interior de aquel país, donde el periodismo no existe y los corresponsales de los diarios franceses, sardos ó ingleses, pintan todos los sucesos con parcial exageración. Sin embargo, en medio de tan encontradas opiniones, *La Epoca* conviene en que el estado de la monarquía de Francisco II es alarmante, y que no se puede concebir que el pueblo napolitano y la población italiana de la Sicilia vean con indiferencia la política de su gobierno, un tanto encadenada al Austria, enfrente de la política de propaganda italiana del Piemonte. Al lado de los lazaronis, contentos con un régimen de arbitrariedad del que tienen bien poco que sufrir, están las clases medias escasas y la nobleza numerosa en el reino de las Dos-Sicilias, que suspiran por el restablecimiento de las libertades constitucionales garantidas a la Sicilia, y por el régimen representativo, que es aun la constitución legal del reino de Nápoles. La falta de seguridad personal, de toda libertad de prensa, de intervención del país en sus propios negocios, crean un descontento que explotan ya de una manera admirable los que al advenimiento del joven soberano de Nápoles, y ante las esperanzas que infundía su reinado, tuvieron que suspender un momento sus maquinaciones anti-dinásticas.

Después de pasar examen *La Epoca* a los partidos, deduce que el más temible es el inglés, que aspira a la separación de la Sicilia, sin que deje de inspirar temores también el partido francés, que sueña en colocar a un príncipe Bonaparte en el trono de Nápoles.

Por último, nuestro colega cree que España puede en estos momentos hacer oír su voz leal y desinteresada en los consejos del rey de Nápoles, y que obrando así para el joven monarca de las Dos-Sicilias el mayor beneficio que podía dispensarle.

Durante la tercera semana de marzo se recibieron en la caja general de Depósitos 20.756,920 rs. 98 céntimos en metálico, y 12.191,000 rs. en efectos: devolvieronse asimismo 8.735,856 rs. 97 céntimos en metálico y 13.243,333 rs. 66 céntimos en efectos. A fin de dicha semana existían procedentes de depósitos 493.822,800 rs. 74 céntimos en metálico y 930.305,495 rs. 16 céntimos en efectos. La Caja tenía 62.235,527 rs. 89 céntimos en metálico y 4.246.048,878 rs. 82 céntimos en papel.

El *Clamor Público* de ayer da cabida a una segunda carta del Sr. Nuñez de Arce en contestación a los cargos que *La Iberia* ha hecho últimamente a su antiguo compañero y amigo. Con gráficas frases retrata el señor Arce a algunos apóstoles de su partido, y como quiera que el pintor, por esta circunstancia, tiene doble autoridad, queremos que nuestros lectores juzguen de la pintura por los siguientes rasgos:

«Hay una media docena de hombres, dice, de todos conocidos, y no aludo a los redactores de *La Iberia*, tan soberbios ó tan presuntuosos, que pretenden monopolizar siempre el pensamiento de un partido; convertidos en apóstoles y sacerdotes de una religión que acaso no comprenden, cuando se contraria sus miras ó se hiera su amor propio, lanzan los rayos de su escombinación a diestra y siniestra; atropellan por todo, y en nombre de la libertad que es la expansión, arrojan del templo a los que son bastante independientes para no rendirles sumisión y culto. Yo protesto contra los ciegos arranques de su orgullo y rechazo el derecho que se arrogan de dar patentes de progresismo ó de negarlas a su antojo.»

Entrando luego el Sr. Arce en la refutación de los cargos dirigidos a su conducta con motivo de la paz, dice que fué a Africa de corresponsal a petición del director de *La Iberia* y habla de una carta firmada por todos sus compañeros de redacción, en la que en nombre de la amistad se le exigía que fuese a Africa y que diese por terminadas las discusiones que entre ellos habían surgido. En cuanto a las demás quejas de *La Iberia*, el señor Arce manifiesta que si por consideración al partido no lo ha hecho en cartas públicas, ha expresado siempre en su correspondencia privada al director del periódico de quien era corresponsal que abogaba por la

terminación de la guerra y el abandono de Tetuan, y que antes de aceptar la gracia que el gobierno le concedió consultó al espresado director sin que obtuviera respuesta. Por último, el Sr. Arce extraña la actitud que ha tomado *La Iberia* respecto a su persona, siendo así que a su llegada al campamento fué recibido por sus compañeros de redacción con los brazos abiertos, dispensándole al día siguiente en las columnas del periódico frases igualmente cariñosas.

En efecto; al tomar de una carta de *El Reino* una noticia que en ella encontramos, no comprendimos al pronto el sentido irónico en que se hallaba escrita. A haberlo notado, seguramente no hubiéramos dejado sin contestación apreciación tan pobre como mal intencionada. Sostener que para obtener las ventajas que nos concede la paz no era necesario salir del Serrallo, es lo mismo que empeñarse en hacer palpable que los marroquíes nos hubieran entregado a Tánger antes de disparar un solo tiro. Por lo demás, *El Reino* nos hará el favor de rectificar la especie relatada a la mala fé, con que dice estaba redactada la noticia de *La Correspondencia*, una vez leídas las presentes líneas. Si *La Correspondencia* hubiera de enfierecerse siempre que algún periódico interpreta mal alguno de sus párrafos, seguramente que nunca se la quitaría el enojo.

La abundancia de originales no nos permite incluir en el presente número un comunicado que nos ha dirigido el Sr. Uselet de Ponte, secretario del señor conde de Reus.

El general en jefe de la división militar que comprende los distritos de Castilla la Nueva y de Valencia, y en caso necesario de Andalucía, presenció ayer a caballo, y acompañado de su escolta, las maniobras que en el campo de Amaniel ejecutó la caballería, quedando complacido de la facilidad, buen orden y aplomo, con que se ejecutaron.

El lunes próximo de Pascua, nuestro representante en Turin, el Sr. Coello, debe celebrar con un gran baile, a que está convidado todo lo más notable de aquella corte, los príncipes, ministros, cuerpo diplomático extranjero, títulos, poetas, artistas, diputados y senadores, nuestras inmarcesibles victorias de Africa seguidas de una paz honrosa para la España. El Sr. Coello debe después abandonar la Italia para venir por breve tiempo a tomar asiento en las Cortes y a visitar su patria, de la que falta hace ya año y medio.

Una escena conmovedora tuvo lugar ayer tarde en Palacio; pero de esas que dejan profunda huella en el corazón humano. El capitán general D. Manuel de la Concha tuvo una tierna entrevista con S. M. la Reina con motivo de la infame rebelión de Ortega, y nuestra augusta soberana, sin darle tiempo a hablar, exclamó anegada en lágrimas: «Nada me digas; no me espiques nada; conozco el dolor profundo que te oprime y que tan bien marcado trae en tu semblante, por haber protegido a ese desleal.»

El señor marqués del Duero manifestó a S. M. que el gobierno cuenta con medios suficientes para sofocar la insurrección de un puñado de traidores, y que tanto él como su hermano estaban dispuestos a verter su sangre en defensa del Trono, castigando como merecen a tan infames rebeldes.

Ayer fundearon en el puerto de Cádiz los vapores *Hércules* y *Tharsis*, habiendo descargado el primero 18,725 arrobas de harina y 11,399 el segundo, que se han remitido a Tetuan a bordo de otros buques. También se han enviado al mismo punto 4,698 fanegas de cebada en el *Barcino*, y 2,000 con la *Rita*, además de una cantidad considerable de calzado de todas clases para el ejército de Africa.

El ferro carril de Barcelona a Zaragoza adelanta rápidamente habiéndose colocado ya los pocos raíles que faltaban para unir a tres kilómetros más acá de Cervera la vía férrea indicada en el trayecto de Manresa a Lérida.

Han llegado a esta corte, con destino a la tesorería central, 2.400,000 rs., procedentes de la de Córdoba.

Parece que el puerto de Saigon se declarará en breve puerto franco, según dicen de Cochinchina.

Dicen de Roma que pasa de doce millones de reales la recaudación que hasta ahora se ha hecho en favor del Sumo Pontífice en diversos Estados de Italia.

En vista de lo incierto, por no decir de lo grave de la situación, el gobierno francés toma sus medidas de precaución. El campo militar de Chalons va a constar de tres fuertes divisiones de infantería, de una de caballería y de toda la guardia imperial con su correspondiente artillería. Lo mandará el duque de Magenta. El mariscal Niel va a mandar el campo de Herfaut.

El espíritu público se manifiesta en Suiza cada día más contrario a la anexión francesa de la parte neutral de Saboya. La famosa sociedad de *Helvetia* ha convocado una reunión para concertar los medios de defensa del país, y mas de 8.000 personas han respondido al llamamiento. Se confirma la noticia de que los 11,000 firmantes de la protesta de Ginebra contra la anexión saboyana, son todos piamonteses ó súbditos sardos, y no suizos como se dijo en un principio.

El marqués Alfieri ha sido nombrado presidente del Senado piamontés. Las elecciones han dado una mayoría ministerial inmensa. El partido monárquico religioso se ha abstenido en casi todas partes.

Parece va a establecerse aquí, dicen de Turin, el empleo de mariscal del reino, y que serán elevados a esta dignidad militar Sonnaz y Lamarmora. También habrá cuatro grandes mandos militares como en el vecino imperio.

Liorna fué teatro el día 26 de una demostración revolucionaria en que los gritos de viva la república se unían a los de abajo Victor Manuel. La manifestación, que mutuamente se echaban en rostro el partido dual y los mazzinianos, fué inmediatamente reprimida por la Guardia nacional y el pueblo mismo; pero es un síntoma de la agitación que trabaja a toda la Italia.

En la fábrica de moneda de esta corte están ya acuñadas las medallas para dos espositores premiados en la exposición castellana. Tanto las de oro como las de plata y bronce son los modelos más perfectos y los trabajos más esmerados en su clase que pueden hacerse en París y Londres.

En Roa hubo días pasados una reyerta entre los mozos del pueblo de la que resultaron un muerto y un herido. Han sido presos hasta veinte y siete de aquellos.

Los señores Silvestrelli, Masticola, Giloni, Ferri y Thigeti, buhoneros, han salido desterrados de la capital de los Estados pontificios.

Aseguran a un periódico de Lyon que el emperador de Rusia ha escrito una carta auténtica a Su Santidad, doliéndose de las aliciones que sufre.

Indica un diario francés que Rusia de acuerdo con Francia, está dispuesta a enviar 70,000 hombres a las posesiones inglesas de la India en el momento que la escuadra de esta nación, estacionada en las aguas de Sicilia haga alguna demostración hostil contra el gobierno napolitano. La noticia merece confirmación.

Acaban de establecerse estafetas en las cabezas de partido judicial de la provincia de Cáceres, Logrosan, Hoyos y Granadilla, y carterías en los pueblos de Baños, Cañaveral, Casar de Cáceres, Plasenzuela, Salerino, Villar, Zorita y Aldeanueva del Camino.

Se está reparando en Jávea, pueblo perteneciente a la provincia de Alicante, con el producto de los piadosos donativos de los vecinos, el histórico y celebre santuario de Nuestra Señora de los Angeles, cuya imagen se venera en un gran lienzo de extraordinario mérito. Para la reconstrucción de aquel templo, se han utilizado los escombros y materiales del derruido convento de PP. Gerónimos que allí existió, y que fué el primero que se levantó en España.

Va a procederse al ensanche y mejora de la iglesia parroquial de la villa de Sueca, provincia de Valencia.

La marcha de las tropas francesas de Italia se está llevando a cabo por un plan perfectamente calculado. Diariamente pasa por Turin una compañía que desde Susa va a Chambery. Allí se detienen las compañías, hasta que al cabo de tres semanas formen un regimiento y sigan para Chalons. Al siguiente día se reproduce la misma función. En Niza la cosa va algo más aprisa, pues cada dos días marcha con destino al nuevo florón de

la corona francesa un batallon: pero deteniéndose hasta que se junta una brigada, que luego partirá para Lyon. Es un método bien inventado para que la Saboya y Niza, sin ser ocupadas definitivamente por la Francia hasta el voto del Parlamento, que ratificará los tratados de cesion, tengan siempre una guarnicion francesa.

Ha llegado á esta corte de regreso de Barcelona el Sr. D. José de Casadesús. Ha sido visitado por muchas personas notables y creemos que su venida contribuirá á que se zanjén las dificultades que hay para el establecimiento de un gran sitio de recreo, de cuyos pormenores tienen ya nuestros lectores conocimiento, porque el Sr. Casadesús por sus conocimientos y su actividad es persona muy á propósito para vencer estas dificultades.

Se ha señalado el 20 del actual para contratar en pública subasta la construccion de 199 camas de hierro con destino á la cárcel de mujeres.

Los preliminares de la paz, dice *El Porvenir*, periódico de Sevilla, nos son conocidos: *El Porvenir* se alegra de todo corazón de la paz, y cree que las condiciones son honoríficas para la España y que esta nación ha sacado de la guerra honra y provecho. Sentiremos que no piense la generalidad (cosa que no creemos) como nosotros. Tocante á los ligeros estamos seguros que abogarán hoy por la guerra, puesto que O'Donnell ha firmado la paz.

Un periódico de Lisboa *O Portugal*, dijo que el Sr. Rodríguez Sampaio habia vendido su cargo de representante de la nacion por una plaza de consejero del tribunal de Cuentas. El jurado ha declarado por unanimidad no probado el crimen de abuso de la libertad de imprenta, absolviendo al acusado y condenando en las costas al autor de la demanda.

Se ha manifestado de real orden al ayuntamiento de Zaragoza, que si bien está reconocido por todos los militares entendidos que aquella ciudad debe de ser plaza de guerra de primer orden, no se ha tratado hasta el presente de llevar á cabo este pensamiento á pesar de su incontestable conveniencia, y que cuando haya de llevarse á efecto la fortificacion se procurará conciliar los intereses del vecindario con los generales del Estado.

Dice un periódico que el general en jefe piensa dar un ascenso á la clase de subalternos para igualarlos en parte con los demás oficiales que han obtenido recompensas anteriores.

Dice *El Occidente* de ayer que si el objeto especial de la guerra fué la satisfaccion de nuestra justicia, cuya idea encierra á la vez la reparacion de los daños, y si nuestro desagravio fué completo desde el momento en que el vencido invocó por tercera vez la clemencia del vencedor, solo deben examinarse las condiciones de la paz en su exacta proporcion con los sacrificios que la guerra nos ocasiona.

El comandante de provinciales de Canarias D. Santiago Verdugo, hermano del coronel del mismo nombre, y diputado por la Palma, se portó como un bravo en la batalla del 23, siguiendo á todas partes al incansable general García y hallándose en los sitios de mas peligro. Terminada la batalla, el Sr. Verdugo se puso en camino para Teñuan, acompañando al brigadier Guillen, que iba por municiones; y habiendo caido enfermo de repente el señor Guillen el diputado militar dirigió felizmente el convoy de municiones hasta el campamento. Nos parece digno de mencion este hecho que honra mucho al diputado Sr. Verdugo.

De la allocucion que el general Goyon dirigió á la oficialidad del ejército francés de Roma á consecuencia del motin de la noche de San José, tomamos las siguientes palabras: «La ordenanza militar nos ha confiado la defensa del Papa, y todos nuestros esfuerzos deben tender á conseguir ese objeto. Recordad los términos llenos de respeto y de fidelidad con que el Emperador habla del Papa; lo mejor que nosotros podemos hacer es imitarle. Y si así no fuera, si el Santo Padre dejara de encontrar en el ejército francés la mejor garantía de su seguridad; si Su Santidad en vista de esa saliera de Roma, ¿qué sería de la Europa, señores? ¿En qué insolubles embarazos no pondría esa resolucion la política del Emperador, y tenedlo entendido, señores: queriendo interpretar esa conducta, correis grave riesgo de equivocaros.»

En Granada, una de las capitales donde con mas entusiasmo ha sido acogida la paz, se trata de celebrar por suscripcion un gran banquete popular en honor de nuestro valiente ejército. Este patriótico banquete se verificará en la Alhambra, bajo aquellas frondosas alamedas donde aun vagan los recuer-

dos de otra época, rico manantial de hechos gloriosísimos, en que fueron actores los dos pueblos, que después de cuatro siglos y medio han vuelto á medir sus armas, renovando sus títulos de vencedores siempre, eternamente vencidos.

En la Cámara portuguesa se presentó el dia 31, una proposicion, pidiendo que el gobierno lleve á la Cámara la real orden del ministerio de la Gobernacion, en virtud de la cual se estrajo de la biblioteca de Oporto, el ejemplar de *Tirante el Blanco*, como tambien los demas documentos que demuestran el paradero de dicha obra. La creencia general es, que el libro fué regalado al Sr. Salamanca.

El cónsul de España en Liverpool ha puesto á disposicion del ministerio de Estado 705 francos 30 céntimos, producto de la suscripcion abierta en dicho punto en favor de los inutilizados de la guerra de Africa.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba remite por el vapor-correo *Berenguer*, y con destino al ejército de Africa, los siguientes donativos en especie: cinco barriles cigarros; un saco picadura; una caja tabacos é hilas; una idem conteniendo dos de medicinas y seis de hilas; tres bultos idem y dos cajones cigarros; uno idem con dos idem, idem con 950 tabacos y 119 cajones de á 100 tabacos.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba participa con fecha 12 de marzo próximo pasado que no ocurre novedad en aquella isla, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

Por real orden de 15 del próximo pasado, se destina y traslada á diferentes cuerpos un gran número de capitanes de infantería supernumerarios.

Dice *La Regeneracion* en su número de ayer: «Proclamas revolucionarias. Seguimos nuestro sistema de servirnos de la prensa ministerial para enterar á nuestros lectores de ciertos hechos.»

En efecto: la prensa ministerial habrá enterado ya á *La Regeneracion* de quienes son los revolucionarios y que bandera proclaman: partimos del principio de que nuestro colega es absolutista.

Un periódico científico de París, cuenta la siguiente observacion hecha por un viajero, que demuestra la maravillosa inteligencia de las abejas. Un enjambre, dice, de estas animalitos, de un pardo brillante, se habia establecido en el tronco de un árbol; se les veia entrar y salir, sin que fuese posible descubrir ninguna abertura ó salida. El viajero se puso en observacion; y vió en seguida levantarse una trampa casi imperceptible, que quedaba abierta introduciendo la punta de una pequeña rama: estaba tallada en la epidermis de la corteza, y se abria y se cerraba como movida por un resorte. Debajo de la trampa, un espacio vacío constituia una verdadera habitacion con su pequeño portero de librea cenicienta; dos pasillos circulares conducian al interior, de donde salian los murmullos confusos de una poblacion numerosa y atareada.

Cerrada la pequeña trampa desaparecia completamente, desfigurada por el dibujo irregular de la corteza del árbol.

Cuando una abeja queria volver á entrar, se lanzaba contra la puerta, llamaba con las patitas, volvia á volar dando una vuelta al árbol, y se paraba despues delante de la trampa, la que se levantaba con presteza volviéndose á cerrar en cuanto entraba.

Por qué se echaba á volar en vez de esperar tranquilamente á la puerta? Era, segun se observó, que unos pequeñísimos insectos parásitos en el árbol, esperaban, ocultos en las endaduras de la madera, el momento de deslizarse á lo interior. El juego de la trampa, la vigilancia de la portera, el rodeo inteligente de las abejas, desconcertaban los esfuerzos de aquellos que para perfeccionar sus huevos y librarlos de la muerte, se veian reducidos á pegarlos á las bóltas de sustancia que traian las abejas para elaborar sus panales. No es posible, como se vé, mas prevision ni mas inteligencia que la de estos animalitos, modelo de laboriosidad.

El puerto de Santa Cruz en que los marroquíes nos eeden el terreno suficiente para el establecimiento de una pesquería, no es el llamado Agadir de que hemos dado algunas noticias; sino Santa Cruz de Mar Pequeño. Esta poblacion se halla mas al Sur de Agadir en la costa Suroeste del imperio de Marruecos, á los 23 grados, 15 minutos de latitud Norte, y á los 14 grados, 20 minutos longitud Oeste del meridiano de París en el mismo paralelo que la isla Fuerteventura, perteneciente al grupo de las Canarias, y tan próximo á ella, que en los dias claros se divisan las montañas de la espresada isla.

La adquisicion de Santa Cruz es sumamente ventajosa para el comercio español, no solo por tener en aquellas costas un excelente puerto de refugio que podrá llegar á adquirir

inmensa importancia, sino tambien por el desarrollo que tomará la industria pesquera, de tanto porvenir en las islas Canarias, y que tanto necesitan de nuevos ramos en que ejercitarse, para contener la emigracion de los canarios á la América del Sur.

Las bajas que experimentaron los tercios vascongados que tomaron parte en la batalla de Guadras consistieron, segun parece, en 48 heridos y cuatro muertos.

Una obra en extremo interesante por su índole especial, va á ver la luz pública en la ciudad de Alcañiz. Esta es una *descripcion histórica artística* de dicha poblacion y sus aliceras, en la que su autor, el presbítero don Nicolás Sancho, se ocupaba hace algun tiempo. No obstante la escasez de datos y antecedentes con que el autor ha tenido que luchar, la obra es muy completa, segun nuestras noticias, y ofrecerá doble interés para los hijos de Alcañiz por ir acompañada de treinta *reseñas histórico-bibliográficas* de escritores é hijos ilustres de la misma, muchos de ellos hombres eminentes y entre los cuales se cuenta el famoso orador del siglo XVII. Gerónimo Bautista Lañza, natural de la villa de Hija, perteneciente al corregimiento de Alcañiz. Al fin de la obra irán tres apéndices con fragmentos escogidos de algunas obras literarias de escritores alcañizanos.

Leemos en *La España*: «Cuando á un hombre ó á un partido le halaga una idea, es muy difícil que se desprenda de ella: por eso *Las Novedades* anda dando vueltas al rededor de la presidencia del Consejo del general Prim.»

**¡VIVA LA REINA!**

La rebelion de Ortega ha sido el sueño de un insensato; ha durado todo el tiempo que las tropas seducidas han tardado en apercibirse de que eran victimas de un engaño indigno: hé aquí el parte que en *Gaceta extraordinaria* se publicó anoche:

El gobernador civil de la provincia de Tarragona comunica á este ministerio el siguiente despacho telegráfico:

Tarragona 3 de abril de 1860 á las cinco y cinco minutos de la tarde.— El alcalde de Tortosa, en despacho telegráfico que acabo de recibir, espedito en aquella ciudad á las tres y cinco minutos de esta tarde, me dice lo siguiente:

«En este momento se ha presentado un comandante de carabineros manifestando la sumision de las tropas que capitaneaba el general Ortega.»

Las ha traído engañadas, y cuando por las disposiciones adoptadas por dicho general han conocido el engaño, se le han sublevado haciéndole fuego.

Por de pronto se ha salvado á una de caballo, y parte de las mismas tropas que capitaneaba le están persiguiendo.»

Tengo la satisfaccion de comunicar á V. E. estas noticias. Daré luego que los adquiera mayores pormenores.

Un traidor no falta en cualquier nacion; no nos afligía tanto la conducta de Ortega que obraba en perfecta consonancia con sus antecedentes, como la idea de que militares españoles que han derramado su sangre en defensa de la Reina y de las instituciones liberales pudieran volver sus armas contra la dinastía y contra las leyes del país: por fortuna, el sentimiento del honor alentaba á las tropas de las Baleares como á todo el ejército, y la seducion ha sido imposible.

«Démonos el parabien porque se conserve sin mancha la honra de la patria, la honra del ejército! El miserable que habia debido á la clemencia de los tribunales la absolucion en un delito común, que se habia visto elevado á un puesto donde era mas necesaria una lealtad á toda prueba, ha sido abandonado por las tropas que arrastró engañadas, y acaso á estas horas haya espiado su crimen.»

*La Epoca* condena con gran energia el atentado de Ortega, en un notable artículo, cuyos principales párrafos copiamos á continuacion:

«Una banda de foragidos, pretendiendo cohonestar su aficion al robo y al brigandaje con una nota política, ha proclamado á Montemolin, y un capitán general, cuyo nombre hemos vacilado al estampar temiendo que con él se manche nuestra pluma, ha seguido las mismas huellas, se ha asociado á la empresa de los facinerosos de la provincia de Burgos. Esos hijos espíritos de la noble España tremolan el estandarte de la rebelion; pero sus planes han abortado indudablemente; ellos esperaban el éxito de su tentativa de la continuacion de las hostilidades, la paz gloriosa que acabamos de ajustar con el imperio marroquí, ha venido á caer sobre su cabeza como un rayo que los aniquilará muy en breve. La Providencia y la prevision del gobierno han consolidado mas y mas el trono de la segunda Isabel, y preservarán á la nacion de las desgracias incalculables que acarrea una larga guerra civil.

Hemos hablado de la prevision del gobierno, porque este sabia que se conspiraba sor-

damente, y si no ha tomado antes medidas preventivas, ha sido para no alarmar los ánimos, preocupados con la guerra de Africa, y para impedir con un duro escarmiento la reproduccion de intentonas tan descabelladas como punibles.

La rebelion se ha presentado con la bandera carlista; no seremos nosotros los que intentemos descubrir sus afinidades; no señalaremos á la justa execracion pública mas nombres que los que consten ostensiblemente en la lista de los insurrectos, pero es lícito presumir que el partido carlista, *cadáver hace mucho tiempo, ha sido galvanizado por él y por las influencias de algunas personas de funesto recuerdo.*

Como amantes de la humanidad, deploramos este suceso, que ha de producir alguna efusion de sangre.

Mas examinándole desde la esfera política, solo hallamos en él un motivo mas de gloria para la Reina, para el ministerio O'Donnell y para la nacion misma. El prestigio del trono y de la dinastía se aumentarán en estas circunstancias, porque se pondrán en alto relieves las ardientes simpatías que tiene en el pueblo la ilustre descendiente de las Berenguelas y de los Alfonsos; porque se comprenderá una vez mas que el nombre de Isabel II, que como una palabra mágica inflamaba el corazón de nuestros soldados al precipitarse sobre las formidables masas marroquíes, se halla grabado en la mente de todos los buenos españoles: porque el amor que nuestro país profesa á su Reina se purificará y hará mas intenso, como se purifica el oro en el fondo de los crisoles.

En cuanto al ministerio, ¿quién puede dudar racionalmente, que un golpe en vigo dirigido contra aquel le consolida mas y mas? La situacion política hasta ahora se hallaba legitimada y robustecida por la ilimitada confianza del trono, por el apoyo de la opinion pública, por la fuerza moral que le prestaba su conducta, á la par mesurada y enérgica; pero de hoy en adelante tendrá una nueva fuerza, una nueva gloria, la de haber comprimido para siempre en su última convulsion de la agonía al partido carlista, la de haber humillado á las oposiciones sistemáticas é intrasigentes, la de asegurar, cortando el vuelo á locas ambiciones, la futura tranquilidad de nuestra patria.»

El mismo periódico dice en otro lugar:

«Entre tanto nosotros pedimos al gobierno que obre con energia, con mucha energia, en nombre de los grandes intereses de la patria, vendida de una manera infame, en nombre de la Reina, á cuyo trono se ha atentado de una manera sacrilega y villana. Es necesario averiguar todas las ramificaciones y afinidades de la conspiracion asquerosa que ha estallado, y estriparla de una vez para siempre, con lo cual se hará un inmenso servicio á este país hidalgo y generoso, manchado por hombres indignos de llamarse españoles.»

Deseamos lo mismo que nuestro colega. No se espere con menos energia *El Reino*: nuevo conde D. Julian apellidá á Ortega; felicita al partido carlista por su brillante adquisicion, y espera que le venda con la misma facilidad con que ha faltado á sus anteriores compromisos. *El Reino* aplaza su oposicion en vista de las circunstancias.

El ayuntamiento de Madrid se reunió ayer con objeto de presentarse á S. M., á fin de ofrecer á los pies del trono el homenaje de su adhesion y el mas decidido apoyo.

Conforme con lo que anunciamos decia anoche *La Epoca* que habia concurrido un gran número de personas á la presidencia del Consejo, al palacio de Buenavista y al ministerio de la Gobernacion, con objeto de ofrecer sus servicios, siendo inesplicable la indignacion que reinaba en todos los círculos.

El digno capitán general del distrito, señor marqués del Duero, mandó que se pusiera inmediatamente sobre las armas toda la guarnicion de Madrid.

Las fuerzas que guarnecian á Palma eran un batallon del regimiento de Burgos y dos batallones de provinciales.

Aunque despues de la publicacion de la *Gaceta extraordinaria* no hay necesidad de demostrar que Ortega habia unido la traicion al engaño, véase lo que en un despacho telegráfico decia ayer la autoridad militar de Valencia, que esplica el artificio empleado por el traidor.

El capitán general de Valencia al Excmo. Sr. general en jefe del primer ejército; 3 de abril á las tres y 32 minutos de la tarde.

Se han presentado en este puerto los vapores «Jaime I y Hubenciana» que condujeron á los Alfaques las tropas de las Baleares con el general Ortega. Segun la relacion del capitán del «Jaime» que trasportó al general Ortega y batallon de Mallorca, los jefes, oficiales y tropa, ignoraban el objeto de su venida, y se mostraban alarmados. En Mallorca y Menorca, habia producido gran inquietud la salida de las tropas al mando del capitán general, sin que se supiera tampoco el motivo de esta.

Este parte es importante porque aclara la situacion de las islas Baleares de las que nada se habia sabido.

No habiendo ocurrido novedad en Mahon es lo probable que el general Bassols haya tomado el mando.

El general Iriarte, inspector general de carabineros, ha dirigido á los jefes de comandancia y de distrito una oportuna y pa-

trófica circular con motivo de la sublevacion carlista que tiene estandarizada á España.

*El Pensamiento Español*, despues de increpar duramente la traicion de Ortega, duda que tan villano hecho se haya verificado con el consentimiento de Montemolin, y no cree que D. Carlos de Borbon haya dado su nombre para una *felonia*, porque es de raza de caballeros.

Nuestro colega, como es tan joven, conserva ciertas ilusiones hijas de los pocos años: la ambicion no es escrupulosa en los medios, y por mucho que nos cueste destruir la creencia del *Pensamiento*, debemos advertirle que todos los informes están contestes en que ha prestado su nombre el conde D. Carlos, á quien no llamaremos felito por no incomodar á *La Esperanza*, limitándonos á titularle rebelde y desleal, y aun añadiríamos otro epíteto mas fuerte si hubiera alguno bastante enérgico para calificar la conducta de quien aprovecha la coyuntura de una guerra extranjera para renovar las discordias civiles.

Los periódicos absolutistas han tratado muy por encima el atentado de Ortega: *La Regeneracion* se limitaba ayer á decir que habian corrido rumores gravísimos que no se atrevia á reproducir hasta tener datos seguros.

*La Esperanza*, al paso que contesta á *El Diario Español*, añade que hace ostentacion de ser de los últimos que saben y prevenen las conspiraciones, ó mejor dicho, de los que no las creen hasta que el mundo ve sus efectos.

En otro lugar copia lo dicho por los periódicos.

Creemos que hoy serán mas explícitos estos diarios.

Como habíamos anunciado, los diputados residentes en Madrid fueron anoche recibidos por S. M. la Reina á quien acompañaba su augusto esposo y el ministro de Estado.

El Sr. Martínez de la Rosa pronunció el sentido discurso siguiente:

«Apenas esta mañana se esparció el rumor de un atentado que á fuerza de criminal y absurdo parecia increíble, los diputados de la nacion residentes actualmente en Madrid, llevados de un sentimiento espontáneo y unánime, acudieron al Congreso á pesar de no hallarse abierta la legislatura. Ansiaban manifestar á V. M. sentimientos de adhesion á la dinastía y á la augusta persona de V. M. como legítimos representantes y fieles intérpretes de los pueblos. No porque fuera dudoso el éxito despues de tantos desengaños y costosos escarmientos de los que intentaron arrebatár á V. M. el cetro que heredó de sus mayores, que le han dado las leyes, que ha aclamado la nacion y que han confirmado cien victorias.

Por fortuna en breves horas ha cambiado la escena, mas nuestros sentimientos son los mismos, é impulsados por ellos veniamos felicitos á ofrecer á V. M. y á su augusto esposo el homenaje de nuestra lealtad y respeto.»

S. M. la Reina visiblemente conmovida contestó:

«Señores diputados: Agradezco en extremo esta muestra de adhesion y lealtad que acaban de darme los representantes de la nacion que tanto he amado y á la que profesaré siempre el mas entrañable afecto.»

Aclamaciones entusiastas siguieron á estas palabras. Los diputados obtuvieron la honra de besar la mano á SS. MM. y al retirarse la Reina, exclamó con un acento que llegó al alma de los presentes:

«Os repito las gracias y nunca olvidaré los sacrificios de la nacion, que tanto me ha defendido desde que era niña.»

En seguida todos los diputados bajaron al ministerio de Estado, donde hicieron iguales ofrecimientos de apoyo y cooperacion: como ya se habia hecho pública la noticia de desenlace de la intentona, todos anhelaban pormenores que aun no habia.

Ayer comunicó el telegrafo un número extraordinario de protestas de adhesion al trono y al gobierno y de reprobacion contra el atentado de Ortega, suscritas por las diputaciones, por los ayuntamientos y por las corporaciones mas importantes.

Cataluña es uno de los distritos donde con mas indignacion fueron recibidas las noticias. El capitán general habia enviado ya fuerzas y se disponia á salir en persona.

Parece que la minoría progresista despues de presentarse al gobierno, para ofrecerle su leal apoyo, dió cuenta de este paso por medio del telegrafo á sus correligionarios en las provincias. Consignamos con mucha satisfaccion este rasgo de patriotismo.

Antes de que Ortega desembarcara en España, ó al tiempo mismo que ponía el pié en la patria que ha mancillado, circulaban en París noticias gravísimas sobre el estado de la Península; los factores que por allí anda-

viera, esperaba en efecto mejor resultado de sus planes: Dios ha querido desbaratarlos para vergüenza de los traidores.

Segun un parte que vimos anoche, al general Ortega acompañaban dos personas gruesas vestidas de paisano. En la fonda de Amposta le prepararon una mesa de doce cubiertos.

La partida carlista que apareció en Búrgos está disuelta á estas horas. En Aranda habia aparecido con silla y serreta el caballo que montaba Villareal, el cabo de la Guardia Civil que se fué con la partida. Tambien se habian recobrado los caballos de las diligencias, y algunos de los criminales estaban presos. Puede darse por completamente restablecido el órden en todas partes.

A última hora se recibió la confirmacion de la fuga de Ortega, abandonado por las tropas que habia seducido. Gran parte de estas estaba ya acantonada tranquilamente en Tortosa, mientras el resto perseguia al fugitivo.

Por el brigadier Correa, que encontró á Ortega al aparse de la diligencia, se sabe que este habia hecho creer á las tropas que venian á sofocar un movimiento.

Aunque acordada la destitucion de Ortega de todos sus grados, honores y condecoraciones, no creemos que hoy lo publique la Gaceta, pues se espera el parte oficial del segundo cabo de las Baleares.

Ha sido nombrado secretario del gobierno de Cádiz el Sr. D. Gabriel Ortiz, que ha desempeñado igual cargo, y el de gobernador interino de la provincia de Lérida. Empleado inteligente, leal y decidido, llenará perfectamente su puesto.

Anoche hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

París 3.—Quedan el 3 francés á 69-60; el 4 1/2 á 96-10; el interior español á 43 3/4; el exterior á 46 1/2; el diferido á 34 1/2; y el amortizable á 00 0/0.

Londres 3.—Quedan los consolidados de 94 3/8 á 1/8.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Damos á continuacion la serie de partes que hoy publica la Gaceta, relativos á la fracasada intencion carlista de Ortega y los Hierros, pues si bien contienen noticias ya anticipadas por LA CORRESPONDENCIA, creemos que su conjunto y el carácter oficial de que van acompañados agradarán á nuestros lectores.

ZARAGOZA 3 de abril de 1860.—El capitán general de Aragon al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:

El Excmo. señor general en jefe del segundo cuerpo de ejército en parte telegráfico que acabo de recibir me dice lo siguiente:

«BARCELONA 3 de abril de 1860.—Ortega estaba ayer en la Rápita. Allí le habló el brigadier Correa, que ha llegado en el correo de Valencia.

Preguntó por el estado de tranquilidad, manifestando admiracion de que no hubiera novedad ni en Andalucía, ni en Valencia, ni en Aragon. Dijo que el gobierno le habia mandado ir á la Rápita con las fuerzas que lleva, extrañando no encontrar raciones ni tiros para la artillería.

Este evidencia que las tropas ignoran la rebelion de su jefe. Salen fuerzas en su persecucion, á las que yo me incorporaré.

El espíritu público en Cataluña es inmejorable, y universal la reprobacion de la conducta de Ortega.

Todo el mundo acude á ofrecer sus servicios, y el Banco de Barcelona hasta la suma de 40 millones.»

BARCELONA 3 de abril de 1860.—El general en jefe del segundo ejército y distrito al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra:

«La estraña conducta del general Ortega desde que desembarcó en los Alfaques se hizo sospechosa á los jefes de los cuerpos que han seguido obediendo sus órdenes, que decia emanaban de las de S. M.

Esta desconfianza alarmó al general y apeló á la fuga. El jefe de carabineros de Mallorca se ha presentado en Tortosa á esponer los hechos y á manifestar que las tropas están como han creido estarlo siempre, obedientes y leales al gobierno de S. M. Una parte de ellas persigue al general fugitivo.»

El gobernador de las Baleares al ministro de la Gobernacion:

«Excmo. señor: En la madrugada del dia de hoy ha salido de esta isla el capitán general con el batallon provincial de Mallorca, el de Lérida, el de Tarragona, 400 hombres del regimiento de Asturias, 400 hombres del regimiento de Asturias, 50 hombres del batallon fijo de artillería, 4 piezas de batalla de á cuatro y una seccion de batería de caballería de 20 hom-

bres. Van en cinco vapores y dos remolques de vela.

Se ha encargado del mando hasta su regreso, segun me dice de oficio, el general segundo cabo.

Palma 1.º de abril de 1860.»

El gobernador de las Baleares al ministro de la Gobernacion:

«Excmo. señor: Como complemento á mi parte del 1.º, participo á V. E. que á las nueve de esta noche ha regresado el vapor Jaime II, uno de los que condujeron tropas por órden de este capitán general.—Recibida declaracion al capitán, manifesté que los vapores Jaime I y II, el Mahonés y el Inglés siguieron un mismo rumbo, llegando al puerto de San Carlos de la Rápita entre las siete y las diez de la noche del dia 1.º, sin que volviesen á ver el vapor francés.

Despues de permanecer fondeados doce horas y media, les dió el general la órden de retirarse, y lo efectuaron; el Jaime I á Valencia, el Jaime II á este puerto, el Mahonés se le espera de un momento á otro, y el Inglés quedó haciendo carbon.—El espíritu de las tropas es sostener al gobierno constituido.

He aprovechado todos los medios posibles de comunicacion para noticiar á V. E. los sucesos, segun la importancia que han ido ofreciendo.

He procurado como medio mas seguro y mas ámplio que un empleado se presentara á dar cuenta al señor gobernador de Barcelona, y con el Jaime II pasa otro con igual objeto.—En el público se nota ansiedad.

Palma á la una de la madrugada del dia 3.º»

El gobernador de Tarragona al Ministro de la Gobernacion:

TARRAGONA 3 de abril de 1860.—El alcalde de Tortosa á las seis y cuatro minutos de la tarde de hoy me dice lo siguiente:

«Acabo de saber de un modo positivo que con Ortega han huido cuatro personas mas, entre ellas uno de esta ciudad llamado don Jaime Mur. Ha entrado toda la oficialidad de las fuerzas que iban engañadas con Ortega. Quedan los batallones alojados en las afueras de la ciudad.»

Lo que transcribo á V. E. para su conocimiento, haciéndole presenta que dirijo en este momento despachos telegráficos á varios gobernadores para que procuren la captura de los rebeldes.

Alcalde constitucional de Aranda de Duero.—Excmo. señor: A las dos y media de esta madrugada apareció el caballo con silla y serreta que montaba el cabo de la Guardia civil, comandante accidental de la línea, que se puso á la cabeza de la partida carlista que se levantó el 31 de marzo último.

Poco tiempo despues aparecieron tambien en pelo otros caballos de los que la faccion ocupó á la empresa de diligencias del Norte al dar agua en la fuente que se halla en el camino de Búrgos.

Asimismo han sido recobrados los demás caballos que hasta el número de ocho habian quitado los rebeldes á la empresa mencionada.

Algunos de los malhechores se encuentran ya presos, y tengo noticias de que otros se hallan en sus pueblos á cuyos alcaldes he oficiado, lo mismo que lo han verificado los jefes de los destacamentos de la Guardia civil con objeto de verificar su captura.

Dios guarde á V. E. muchos años. Aranda y abril 2 de 1860.—Pedro Sanchez Arribas.—Excmo. Sr. ministro de la Gobernacion.

Buenos 3 de abril.—El capitán general al Excmo. Sr. ministro interino de la Guerra:

«La gavilla levantada en Aranda de Duero ha sido batida sobre el cerro de Baltablados por el jefe de la línea de Aranda. Va en completa dispersion. Solo lleva cuatro montados y algunos á las grupas.

Se dirijan hacia los pueblos de Villavilla y Tabilla, en la sierra de esta provincia, sobre cuyos puntos concurría una de las columnas.

Es de suponer su completa derrota. Se han rescatado el caballo del cabo Villareal y dos mas de los ocho que habian robado.»

Asimismo publica la Gaceta, los mensajes de adhesion y lealtad que en el momento de saber el odioso atentado Ortega, dirigieron al gobierno de S. M. los gobernadores de las provincias próximas á los pueblos que han sido teatro de tan indigna como ridícula sublevacion, en nombre de sus respectivos administrados.

La Gaceta de hoy publica el cuadro del personal facultativo, con la distribucion de asignaturas entre los catedráticos numerarios y supernumerarios, de las facultades de las universidades literarias del reino.

Segun el cuadro de catedráticos facultado para las universidades del reino aprobado por real órden de 14 de marzo, el total de dichos funcionarios, será de 322 numerarios y 90 supernumerarios, distribuidos en esta forma: facultad de Letras 67, idem de

ciencias 33, id. de Medicina 118, id. de Farmacia 27, id. de Derecho 111, id. de Teología 33, lo cual da un total de 412 catedráticos entre numerarios y supernumerarios.

Se ha mandado que á los alumnos de la facultad de Teología que acrediten tener hechos los estudios de instituciones de Derecho canónico y disciplina general de la Iglesia y particular de España, les sea de abono para la de Derecho, computándoseles como un año de esta carrera, pudiendo terminar en cinco; para lo cual deberán simultaear con el derecho mercantil y penal la teoría de los procedimientos judiciales de España y primer año de prácticas privadas, y en recibiendo el grado de bachiller cursar con la práctica forense la literatura general y española, y segundo año de práctica privada.

Segue la prensa espresándose con viva indignacion contra la inaudita rebelion de Ortega. Nos limitaremos á copiar algunos de los párrafos mas interesantes de nuestros colegas:

El Horizonte.—«Con este motivo (el de la sumision de las seducidas tropas y fuga de su jefe), tambien nosotros, que desde el primer instante tomamos una actitud franca, solemne y resuelta, cual cumplia á hombres de nuestros principios, actitud que despues ha merecido la aprobacion de todos los personajes de nuestro partido y el aplauso aun de nuestros adversarios, nosotros, repetimos, llenos de la mas dulce satisfaccion y colmado el corazón del mas puro entusiasmo, en viamos una cordial y sentida enhorabuena hasta el augusto trono de nuestra querida Reina doña Isabel II, haciendo los mas fervientes votos al cielo para que, despues de haber hecho justicia á la infame traicion, derrame sobre nuestra escelsa soberana toda clase de bendiciones.»

La Iberia.—«El traidor Ortega, ó ha ido ya á ocultar su vergüenza en un país extraño, ó ha caido quizás á estas horas en poder de las mismas tropas á quienes sedujo, y que segun la Gaceta extraordinaria, le iban persiguiendo de cerca; pero quedan á no dudar, para desgracia nuestra, otros ortegas en este suelo. Ortega que, mientras no puedan dar al aire la bandera de su traicion, mentirán lealtad á todo, é invocarán cuantos nombres é instituciones les sea preciso para ocultar el maquiavelismo de sus planes.»

Luego añade: «El gobierno tuvo á su lado en la cuestion de Africa al partido progresista: ahora le tiene tambien, tan desinteresadamente como entonces, en esta cuestion, para combatir á los enemigos de nuestra nacionalidad, de nuestra honra y de las instituciones liberales.»

El Occidente.—«Escritos los anteriores párrafos, empieza á circular, á las ocho de la noche, la Gaceta extraordinaria, que el público arrebatada ávidamente de manos de los vendedores, y cuyo contenido derrama la satisfaccion y el contento por todos los ámbitos de la capital.

La loca intencion de los carlistas ha succumbido bajo el peso de su propia enormidad. No ha sido necesaria la accion material de las autoridades de la Reina para sofocar en su cuna ese movimiento desalentado, que quisieramos olvidar.

Felicitemos por ello, añade, á la Reina, al gobierno y al país.»

La Discusion.—«Se han cumplido nuestros presentimientos. Las tropas, apenas reconocieron el engaño de que eran víctimas, se volvieron contra su infame seductor, que ha encontrado en la animadversion pública y en el desprecio de aquellos mismos que engañados le siguieron un momento, el digno castigo de tan cobarde alevosia, de tan inaudita traicion para la patria.»

La España.—«Así ha terminado al nacer, este vergonzoso episodio, que quisieramos borrar de la historia de nuestras contiendas civiles. En medio de la triste impresion que nos ha producido, es para nosotros muy satisfactorio observar que la fidelidad de las tropas acudidas por el general Ortega, y conducidas sin sospecharlo á tan reprobada empresa, no se haya dejado contaminar con el ejemplo de su jefe. Esperamos, pues, que este desagradable incidente no tenga ya consecuencias.»

El Dia.—«Ha sucedido lo que debia de suceder, despues de la torpe iniquidad que merecen apenas formada.

Este inesperado suceso sin embargo, ha dado lugar á que los pueblos manifesten de una manera digna de su rectitud, de su grandeza y de su patriotismo sus sentimientos y su decision por la dinastía y por Isabel II, y por las instituciones liberales tan arraigadas ya en España, que no cabe dudar de sus ventajitas y de su consolidacion.»

Como esperábamos, hoy es mas explicita la Regeneracion, que condena resueltamente la rebelion de Ortega: sus palabras son notables:

«Grave, gravísima es para el gobierno la situacion en que se encuentra.

Urge que la rebelion sea castigada, pero no es menos urgente que dominando impresiones del momento, se lije á vista de nuestros gobernantes allí donde pueda sorprenderse el secreto que espigue la conjuracion á cuyo frente se ha puesto el general Ortega.

No responderemos de la exactitud de nuestro juicio, pero atendidas las circunstancias de Europa, parecemos que el gobierno está en el caso de proceder con esquisita prudencia, para impedir á toda costa que los conflictos suscitados por una rebelion incalificable, pudiesen aprovecharse para cooperar á los propósitos de los que verán con gusto espuesta á grandes azares la nacionalidad española.

Por Dios, que no se pase con indiferencia sobre estas patrióticas indicaciones.

En Europa, con harto dolor de nuestra alma, la fuerza se ha sobrepuesto hoy á la razon y al derecho.»

El plan de rebelion carlista, en concepto de El Clamor, no ha nacido solo en el cerebro del capitán general de las Baleares, persona cuya importancia militar y política se fundaba única y exclusivamente en la posicion que ocupaba. Algunos otros de mas convicciones, de mas intencion, de mas penetracion que él, le han elegido por vil instrumento halagando su vanidad ó su codicia. La coincidencia de haberse presentado hácia Aranda de Duero una partida carlista mandada por un tal Herrera al mismo tiempo que estallaba la rebelion Ortega, demuestra que un plan mas ó menos bien combinado y no el acaso ha presidido á estos movimientos.

A pesar de cuanto en contrario dice ayer algun periódico, parece que Cabrera, contando con que nuestras tropas secundasen la deslealtad del general Ortega, habia salido de Liverpool con direccion á España con el infante D. Juan; al mismo tiempo el conde de Montemolin dejaba á Cete con Elio. Su desgracia será completa si desembarcan en la Península.

Ayer se ha pasado por el ministerio de la Guerra una real órden al capitán general del segundo ejército y distrito, para que inmediatamente se proceda á la formacion de causa al rebelde general Ortega.

Una agencia telegráfica de Londres, segun dice La Independencia Belga, ha recibido un despacho de Nueva-York anunciando la venta de Cuba á los Estados-Unidos. Es inútil detenernos en comentar estas ridiculas paparruchas, que solo merecen el mas soberano desprecio.

Citados ayer tarde á domicilio los señores senadores por el presidente de la alta Cámara, con objeto de presentarse en corporacion á ofrecer á S. M. la Reina el homenaje de su adhesion y respeto, se reunieron en Palacio en gran número, y recibidos por S. M. el señor marqués del Duero tuvo la honra de dirigirla la palabra en un digno discurso, al que nuestra augusta soberana contestó en sentidas y elocuentes palabras, si bien con la alegría que era consiguiente, pues ya en aquel momento, como cuando tuvo lugar la recepcion de los diputados, era pública en Madrid la presentacion de las tropas seducidas y el fausto desenlace de los planes revolucionarios.

La conducta de los diputados puros en la reunion celebrada ayer en el Congreso fué muy original en concepto del Diario Español, porque mientras la mayoría ministerial y la oposicion moderada se confundian en un mismo sentimiento de amor al trono y adhesion á la augusta persona que le ocupa, el Sr. Sagasta, al nombre de sus amigos declaraba que no irian á Palacio porque ya se habian acercado al gobierno á ofrecerle sus servicios. «Por ventura (añade nuestro colega) tenia que ver una cosa con otra?

Tratándose de un movimiento, en su esencia y en sus accidentes, contrario al trono constitucional de doña Isabel II, ¿qué escrípulos podian alejar á los puros, que de tan monárquicos blasonan, para no presentarse en el Palacio de nuestros Reyes á depositar á los pies del trono los testimonios de su lealtad? Los que se acercan á prestar apoyo incondicional á un gobierno que no es de sus ideas, ¿qué obstáculo han podido encontrar para dar la misma prueba de deferencia á la fuente de todo poder, al primer poder del Estado?

Preguntas son estas que anoche se hacian las gentes admiradas de la estraña salida del diputado por Logroño, en la reunion del Congreso. Desearíamos verlas esplicadas por los doctores del partido puro, si es que se mejante hecho tiene esplicacion, que es lo que no nos atrevemos á decir.»

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Todavía no hay noticias de que haya sido capturado el rebelde Ortega: se sabe que huyó hácia Cenia con cinco ginetes: ni durante la travesía, ni una vez desembarcadas las tropas en San Carlos de la Rápita se habia hecho creer á estas, sino que venian á reprimir una sublevacion cuando se unieron á Ortega dos ó tres desconocidos; este quiso dar el grito de ¡viva Carlos VII! y ¡muera la Reina! á estos gritos respondieron los oficiales y la tropa con el grito de ¡viva la Reina! cien veces repetido.

En medio de la confusion de esta escena, Ortega con dos ó tres personas mas que montaban excelentes caballos, partió á escape.

Se ha sabido que pasó por las inmediaciones de Tortosa. Las disposiciones tomadas y el excelente espíritu de las tropas y de las poblaciones, prometen que no escapará el traidor.

Como anunciábamos, la partidilla carlista de Búrgos está disuelta: uno de sus jefes, el cabo de la Guardia Civil, Villareal, ha sido capturado ayer en Valladolid en union con el paisano Francisco Bruno, que habia pertenecido tambien á la faccion.

Perseguida la poca gente que seguia reunida por la Guardia Civil en el cerro de Valtablados y monte Corneles, acorralada por otra fuerza que acudió, los rebeldes no tuvieron otro medio de salvacion que dispersarse.

Siguen recibiendo de todas partes y de todos los partidos manifestaciones de adhesion y de apoyo con motivo de la traicion de Ortega.

El general Bustillos fué en persona á poner en conocimiento del general en jefe del ejército de Africa, los sucesos de San Carlos de la Rápita.

Las disposiciones adoptadas inmediatamente de acuerdo con el ministro de la Guerra fueron eficacisimas: la prudencia no permite mencionarlás, pero aun cuando la rebelion hubiera continuado y aun adquirido mayores proporciones, habrian sobrado fuerzas para reprimirla.

Esta mañana llegó á Santander el vapor Hércules.

Tambien ha llegado á Alicante el vapor anglo-americano, de guerra, Iroquois.

Sabemos que ayer se trasladaron á Cádiz desde Algeciras los generales Galiano, Dolz, Hadiger y Paredes.

Tambien el brigadier Villar ha llegado á Cádiz procedente de Tetuan y hechoso cargo del mando de la fuerza de carabineros.

Cerca de veintimillones habia ayer de existencia en la tesorería de Cádiz.

Tenemos la satisfaccion mas completa por poder anunciar que segun el capitán del vapor Jaime II, que llegó esta mañana á Barcelona procedente de Palma, no ocurrió la menor novedad en aquellas islas. Se cree que dicho buque traiga el parte oficial de lo ocurrido.

Los capitanes generales dan cuenta de la indignacion que ha producido en todos los cuerpos la alevosia del jefe.

Ayer en Algeciras seguia el O. con aparato de lluvia y marejada en el Estrecho.

Hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Londres 2.—El senado anglo-americano ha vuelto á examinar el tratado con Nicaragua. El «Morning Herald» asegura que se proyecta un tratado mitímicocon Francia.

París 2.—La escuadra francesa ha salido de Tolon dirigiéndose á Italia.

Escriben de Satif que un chéri fanático que se habia insurreccionado con 3,500 hombres, ha sido derrotado completamente por el general Desmarts. Se asegura que Napoleon ha encargado á Victor Manuel que evite todo choque con las tropas pontificias.

El coronel Rodriguez Vera manda las tropas que trajo de Palma el general Ortega, y que se presentaron en Tortosa á las órdenes del gobierno así que se resistieron á tomar parte en la rebelion.

El brigadier Guillen Buzaran y los coroneles Tassara y Magenis, vienen á Madrid.

En el campamento de Tetuan no ocurría ayer novedad.

La conducta observada en las actuales circunstancias por los alcaldes de las localidades próximas al movimiento rebelde ha sido digna de los mayores elogios: la energía con que procedió el alcalde de Aranda, no obstante ignorar las ramificaciones que pudiera tener la intencion, ha sido premiada con la cruz de Isabel la Católica: tambien creemos será recompensado el alcalde de Tortosa.

Hemos oido asegurar, aunque no de una manera auténtica, que iba herido uno de los paisanos que huyeron en compañía de Ortega.

Todos los jefes de legacion en esta corte se han presentado al señor ministro de Estado para felicitar al gobierno por el feliz desenlace de la intencion carlista.

Mañana debe entrar en Madrid el segundo batallon de Ingenieros: es el primer cuerpo procedente de Africa que llega á esta corte, y creemos por tanto, que será recibido como se merecen los valientes que han peleado por la Reina y por la patria.

Bajo la fé de El Correo Autógrafo copiamos ayer la noticia de una entrevista habida entre S. M. la Reina y el general D. Manuel de la Concha. Informados hoy de personas autorizadas podemos asegurar que la noticia es completamente inexacta.

En el Bolsin de hoy quedaban el consolidado á 45 10 y la diferida á 33 30.

A ULTIMA HORA.

Se asegura haber sido preso en Ulldesona uno de los fugitivos de Amposta. Se ignora su nombre, pero en la maleta se le ha hallado una gran cruz y unos entorchados.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana. — Jueves Santo. — San Vicente Ferrer, confesor, y Santa Emilia. — Absolucion general en los conventos de religiosas Trinitarias y Mercedarias.

Culto divino para mañana. — Se celebrarán los oficios propios del día en todas las iglesias de la capital, exceptuando en la capilla del Obispo, Escuela de María, San Fermín, Desamparados, O. T. de San Francisco y alguna otra. En la Capilla Real asisten SS. MM. y oficina de pontifical el nuncio de Su Santidad. En Santa María asiste el Excmo. ayuntamiento. En las Comendadoras de Santiago, Sacramento, Calatravas y Santo Tomás los capítulos de caballeros de las órdenes de Santiago, Montesa, Alcántara, Calatrava y San Juan de Jerusalén; y en San Antonio de los Portugueses la Santa y Real hermandad del Refugio. En San Ginés y Carboneras hay sermón de la institución del Santísimo Sacramento. — S. M. la Reina, después de los oficios hace el lavatorio y da de comer á doce mujeres, y S. M. el Rey á trece pobres, cuya ceremonia instituyó el hijo San Fernando, rey de España, en 1242, desde el cual se ha seguido tan piadosa y humilde ceremonia.

Habrán sermones de Mandato y Pasión, los primeros desde las dos en adelante y los segundos después del anochecer, en las iglesias siguientes, siendo oradores respectivamente: en la Capilla de Palacio, D. Leoncio Jimenez y D. Julian de Pando; en los Servitas, D. Tomás Rodríguez y D. Luis Marin; en San Martín, D. Buenaventura Villaseca y don Ramon Garcia; en Santa Cruz, D. Patricio Páramo y D. Eusebio Aguado; en San Pedro, el señor cura y D. Guillermo Rodríguez; en San Andrés, D. Joaquin Corral; San José don Tomás Aleppuz y D. Pedro Palomeque; San Marcos, D. Juan García Pérez; San Antonio de los Portugueses, D. Bonifacio Peña y don Manuel Solís; en las Salesas Viejas, D. Pedro Pérez y D. Gregorio Melero; en las Salesas Nuevas, D. Juan Barbero y D. Antonio Macía; en D. Juan de Alarcón, D. Hermenegildo Sancho y D. J. Pérez; en Nuestra Señora de Gracia, D. Simón Fernandez y D. Antonio Belman; en Italianos, el citado señor Macía; en el Caballero de Gracia, D. Juan Guerra y D. Pío Fernandez; en San Plácido, D. Ciriaco Cruz y D. Pedro Regalado Ruiz; Recogidas, D. José Merri y don José Losada; San Pascual, D. Pedro Ruiz Arrepentidas, D. Manuel Fernandez; Sacramento, D. Rosendo García; San Ginés, don J. Macilbanc; Santa Catalina de los Donados, D. J. M. Pudilla; Descalzas, Sr. Montes; San Cayetano, D. Eusebio Nieto; Santiago, Sr. Tovar; San Fernando, D. Francisco Lopez y D. P. Alvarez; Santa Catalina de Sena, don Domingo Gutierrez y D. Manuel Dueñas; monjas del Caballero de Gracia, D. Manuel González y D. Antonio Millán; Capuchinas, señor Losada y Sr. María.

Solo habrá sermón de Pasión por la noche que predicarán en la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, el padre Cipriano Tornos; en San Justo, D. Isidro Castelo; San Millán, D. Hermenegildo Sancho; en Loreto, el Sr. Barbero; en la Palma, D. Eugenio Aguado; Canizares, D. Félix Soldado; Jesús, don Bonifacio Herrero; Carboneras, D. Juan Barbero; Buenavista, D. Tomás Aleppuz; Naturales, de San Pedro, D. Pablo Morso; y Yibas, en Atocha, D. Julian Rodríguez; Santo Tomás, D. Castor Compañía; San Isidro, el señor presidente; en las monjas de Góngora, el Sr. Páramo; en las Trinitarias, don Juan José Moreno; Maravillas, D. Calisto Navasquez.

SS. MM. salen por la tarde á visitar los monumentos acompañados de los grandes dignatarios de Palacio, gentiles hombres, mayordomos, damas, etc., etc. En la Encarnación y Loreto habrá misa rezada á las siete por privilegio particular, para la comunión de las religiosas en la primera, y de las colegiales en la segunda. — Se dan á adorar espaldas de la corona del Señor, en la capilla del Cristo de la Salud, en San Juan de Dios, San Martín y Santa Bóveda de San Ginés, y un *Ungum Crucis* en la parroquia de San Andrés. — Está prohibido por el Papa Pío V que los seglares lleven al cuello la llave del Sagrario aunque sean patronos ó mayordomos de iglesia, y solo la llave puesta en el pecho y descubierta el presbítero celestial.

Es error pensar que no se puede usar del agua bendita en estos días como en los demás, pues no hay bula ni rúbrica que lo prohiba. Es contra rúbrica tocar las campanas hasta el Sábado Santo al Aletuya; pero en las monjas de Santa Teresa y San Plácido, tienen privilegio de tocar á las tres al Mandato.

En las catedrales se hace hoy la consagración de los Santos Oleos, que luego se reparten á todas las parroquias de la diócesis, para la administración de los Sacramentos del Bautismo, Confirmación, Orden y Extremaunción.

Restos antidivinos. — Se acaban de descubrir en Angers los restos de un animal desconocido en nuestros días. Tiene cuatro dientes, uno de los cuales pesa de tres á cuatro kilogramos, trozos de costilla enormes y un homoplato de mas de un metro. Los naturalistas opinan que son los restos de un mastodonte ó de un uroos, antidivinos, semejante por su forma á nuestros bueyes, pero tres ó cuatro veces mayores. La administración municipal ha mandado depositar en la casa de la villa todos los restos que han podido recogerse.

La uva. — Con este oportunitísimo título se acaba de establecer una sociedad de cosecheros de vino de Valdepeñas que ha establecido en la calle de Valverde, núm. 3, el depósito de zumos. Es verdaderamente una uva encontrar vino puro en Madrid, donde el que con mas pompa anuncia, vende jaropes que saben á demonios y se le vuelven á uno soliman en el cuerpo.

ahora, que acaba de fallecer el conocido cicero del Escorial, Cornejo, podría colocarse al pastor de Leon, en el puesto que aquel benemérito empleado ocupaba. No dudamos que se atenderá á esta indicación que nos inspira el aprecio y consideración que merecen la probidad y el mérito, unidos á la desgracia.

Pagala, perro! — Cerca de Dunkerque vive un hombre, cuya avaricia solo se puede comparar con la del que inventó aguar el agua. El año pasado pensó en qué le hacía falta un perro para guardar la casa; pero se encontró con el inconveniente de que costaba dinero comprarle, mantenerle y la contribución que por los perros se paga allí. Buscando un término medio, concluyó por decidirse á aprender á ladrar para aumentar á los malhechores que pudieran rondar su casa. Hace pocos días se encontró con una papeleta en que se le pedían 40 rs. de contribución por el perro que tenía para guardar sus intereses. En vano ha protestado que no tiene tal perro: los vecinos han declarado que han oído ladrar al perro, y el año ha tenido que aflojar la mosca.

Gaudemus. — El sábado último dió una delicada comida al señor general Almonte, ministro plenipotenciario de la república mejicana en esta corte, el Sr. Mendoza Cortina, diputado á Cortes. La concurrencia, aunque no numerosa, fué escogida, y entre otras personas, asistieron el capitán general de Madrid, Sr. Hoyos; los diputados Sres. Lorenzana y Quintana, el Sr. Sorela y Maury, que nos representó en Méjico hasta el rompimiento de nuestras relaciones con aquella república, y los Sres. Fontagut, Gargollo, Arrangoiz y Cepallos.

Licenciados. — Anteayer recibieron en la Universidad Central la investidura de licenciados en administración, los distinguidos jóvenes D. Antonio Fernandez Durán, D. José Lopez Linao, D. Gonzalo de Córdoba, D. José Verdes, D. Enrique Leguina y D. Isidro Hoyos. Fué padrino el catedrático D. Benigno Calzanga; leyó un bien escrito discurso el señor Leguina, y el simpático Sr. Fernandez Durán, primogénito de los señores marqueses de Perales, interpretó fielmente en una sentida alocucion de gracias los sentimientos que en aquel acto abrigaban los jóvenes graduandos.

Bien dispuesto. — Vemos con gusto que por un bando del señor corregidor quedan prohibidos los puestos de comestibles, ó bebidas en las inmediaciones de la capilla del Príncipe Pío en la mañana del Viernes Santo.

Las siete palabras. — En la iglesia de Monserrate, plazuela de Anton Martín, se celebrará el próximo Viernes Santo el ejercicio de las siete Palabras, siendo orador el excelentísimo señor arzobispo D. Antonio María Claret.

Vacaciones. — Ayer principiaron en la Universidad Central las vacaciones de Semana Santa que terminarán el miércoles de la semana próxima.

ANUNCIOS.

MÁQUINAS A LA VENTA EN VALENCIA. — El 30 de abril próximo á las cinco horas de su tarde, se venderán en pública licitación (habiendo postura competente) en el molino de Bretaña, extramuros de esta ciudad, toda la máquina establecida en dicho punto para la filatura de cáñamos, estopas y lino, compuestas de la siguiente:

- Una máquina para cortar y redondear el cáñamo.
Otra para pinar ó rastillar.
Otra para repararlo y estirarlo.
Otra para hacerlo mechas.
Otra para cargar estopas.
Otra para estirarlas.
Otra para hacerlas mechas.
Dos para hilar comprensivas de 272 husos.
Un torno de hierro para torrear lo que se necesite.
Tres devanaderas de veinticinco madejas cada una.
Ademas todos sus accesorios de botes de hojalata, rodetes, bobinas, etc.
Todas estas máquinas están compradas en el año 1887, de las fábricas de Mr. Walguer, las de preparar el cáñamo, y de Mr. Vermit

EL IMPERIO DE MARRUECOS.

SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

POR D. MANUEL TORRIJOS.

Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos.
Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas.
Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Mathen, en Madrid, y CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean.
Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administración de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

VAPORES CORREOS DE LAS COMPAÑIAS CATALANAS REUNIDAS.

Vapores de medas, Hid Barcelona, Bazar y Mercurio.
Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, Andria, Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wilsedo.
Línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio.
Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana.
Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de europa, siguiendo después á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.
SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ.
Salen de Marsella el jueves.
Barcelona el domingo.
Valencia el lunes.
Alcántara el martes.
Almería el miércoles.
Málaga el jueves.
Llega á Cádiz el viernes.
Regreso, sale de Cádiz el lunes.
Málaga el martes.
Almería el miércoles.
Cartagena el jueves.
Alcántara el viernes.
Valencia el sábado.
Barcelona el martes.
Llega á Marsella el miércoles.
Las salidas de los vapores intermedios y las de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación.
PARA PASAJES Y CARGA acudir á los señores wida de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16. — (Miérc. y Viern. t.)

Deriguax, las de hilar. La carda es inglesa, su autor Mr. Fairbairn.
El que desee adquirir mayores anteces denies, puede dirigirse á D. Felipe Marco, del comercio de Valencia, calle de Campaneros, núm. 15. — (D. 00, 00, 00 mar. — 4, 7, 10, 14, 17, 21, 25, 26, 27 abl.)

MINIATURAS AL DAGUERREOTIPO Y fotografías sobre papel y cristal. — Monsieur Clonvch, establecido con crédito en esta corte hace tres años, calle de Toledo, núm. 2, cuarto segundo, retrata garantizando el parecido, á los precios siguientes:
Miniaturas perfeccionadas y permanentes, desde 15 rs. hasta 70.
Fotografías sobre papel y cristal, desde 25 reales hasta 80. — (0 m. 1 t.)

UN JOVEN DE CONOCIDA Y HONRADA familia, con alguna instrucción en el comercio y teneduría de libros, que ha desempeñado por algunos años, desea ocuparse en este ramo ó otro análogo, ó una administración. Si alguna persona quiere utilizar sus servicios, podrá informarse en la calle Mayor, núm. 30, donde garantizarán su persona. — (0 m. 1 t.)

AMA DE CRIA. Prudencia Monge, de la provincia de Guadalejara, de estado casada, solicita cria para su casa: tiene leche de dos meses; darán razon en la Costanilla de San Vicente, núm. 2, principal.

PÉRDIDA. — EN LA NOCHE DEL SABADO 21 de marzo próximo pasado se perdió desde la entrada del teatro Real hasta el palco principal núm. 12, una pulsera grande dorada, con filis de granates y una manecilla y sortija colgantes. Se ha sabido que fué encontrada por alguno, á quien se suplica se sirva entregarla en la portería de la casa número 31 de la calle de Atocha, donde se darán mas señas y una buena gratificación. (0 v. m. 1 v. t.)

ACEITE OLIVIFERO DE ALHUCEMA PARA QUE CREZCA RENACIENDO EL CABELLO. Con solo usarlo en ligeras fricciones al tiempo de acostarse, al mes poco mas ó menos se notan sus buenos efectos. A 10 reales cada bote. Se encuentra en Valencia calle de Campaneros, núm. 12. — (0 v. m. 1 v. t.)

FONDA DEL OLIVO CALLE DEL OLIVO, NUM. 7.

El dueño de esta acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido de público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en el comedor, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. va adelante. — (Todos los mart. m. t.)

TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGANGE Y CA

Plazuela del Angel, 15. Esta empresa está enlazada con sus propias casas de París y Marsella, y tiene correspondencias en todas las principales ciudades de Europa.
Se encarga del transporte de equipages, mercancías y demás para Ceuia á precios arreglados y á plazos regularizados, y tambien para todas las poblaciones del reino, del extranjero y vice-versa á precios alzados y plazos fijos.
Tiene establecidos tres servicios para Francia, Inglaterra, Bélgica y Alemania, y dos por la via de Alicante y otro por el Norte de España, á saber:
De París á Madrid, en ocho, quince ó veinte y cinco días.
De Londres á Madrid, en diez, veinte ó treinta días.
Admite toda clase de encargos de compra ó venta.
Para mas pormenores dirigirse plazuela del Angel, núm. 15. — (D. 10, 20 y 30 t. meses.)

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALLES

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1838.
Socio fundador. — Sr. D. Francisco de Paula Retortillo.
Delegado régio. — Sr. D. Manuel Baldasano, capitán de navío retirado y diputado á Cortes.
JUNTA INTERVENTORA:
Excmo. Sr. D. Juan de Dios Sotelo.
Excmo. Sr. D. José Ibarra.
Excmo. Sr. Marqués de Perales.
Sr. D. José Eugenio de Eguizabal.
Excmo. Sr. D. Alejandro Llorente.
Sr. D. Francisco Gaviria.
Excmo. Sr. Marqués de Mirabel.
Sr. D. Joaquin Zayas de la Vega.
Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez.
Sr. D. Sabino Ojero.
Hno. Sr. D. Antonio Navarro y Casas.
Sr. Marqués de los Ulagares.
Excmo. Sr. Marqués de Villaseca.
Hno. Sr. D. José de Gelabert y Flore.
Excmo. Sr. D. Mariano Perez de los Cobos.
Director general. — Sr. D. José Luis Retortillo.
Número de suscripciones en 1.º de marzo de 1860, 760. — Capital suscrito, 5.200.000.
Títulos depositados en el Banco de España, 1.524.000.

Finza depositada por la Direccion para responder á los suscritores de la buena administración de sus intereses: VEINTICINCO MIL Duros, UN MILLON CUATROCIENTOS CINCUENTA Y SEIS MIL REALES, en títulos de la Deuda dividida á su cuidado. Todas las operaciones de esta Compañía están intervenidas por un delegado régio, y por una Junta Interventora. Ademas los fondos se depositan en el Banco de España, y cada socio, por sí mismo, puede examinar, siempre que guste, los libros de la Compañía.
La manera de hacer las suscripciones, los beneficios que se obtienen, las garantías que ofrece la Compañía, y todos los demás pormenores que puedan interesar á cualquiera, se encontrarán en el prospecto, que se da gratis en la Direccion general, Madrid, Puerta del Sol, números 5, 7 y 9, y que se remite franco de porte á la persona que lo pida desde algun punto de la Península ó Ultramar.
En todas las capitales de provincia hay representantes de la Compañía, y agentes de la misma en casi todos los pueblos de España, isla de Cuba, Puerto-Rico y la Argelia, los cuales darán cuantas noticias pueda cualquiera necesitar. (15 y 30 mens.)

CONSERVACION DE LA DENTADURA

POR D. JOSÉ BENETE, PROFESOR DENTISTA.
Conocido ventajosamente en las principales cortes de Europa por las maravillosas curaciones que ha practicado. Ofrece colocar dientes artificiales inalterables por el moderno sistema; sirven perfectamente para la masticacion y pronunciaciön; tiene un numero suculdo de los mejores que se elaboran en Londres, los trabaja con el mayor esmero y solidez sin causar el mas leve daño en la boca, con la ventaja de poderlos poner y quitar cuando se quiera. Las muelas que orifica y empaña este profesor duran por lo menos diez años, deja enteramente paralizadas las caries, evitando de este modo el dolor y mal olor que despiden la boca; producido por dichas caries y por las viandas que se depositan en sus concavidades é infectan los dientes sanos, pues no cabe la menor duda que la mas hermosa dentadura que no sea curada á su debido tiempo por un hábil dentista, será destruida con la mayor rapidéz.
Recibe de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, cuarto segundo. (0 m. 1 t.)

GUANTES.

Acaba de establecerse en esta corte, calle del Cármen, núm. 26, un nuevo despacho del espresado artículo, y es dependencia de una de las mas acreditadas fábricas de Valladolid. El dueño de dichos establecimientos asegura á los consumidores, que encontrarán en este, buena y excelente confección en el género, variedad de clases y colores del mejor gusto, igualmente que el arreglo y baratura posible en todas y en cada una de aquellas. (D. 8 y 4 m. t.)

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas varias y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda. — (0 v. m. y t. 1-4)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES - CORREOS FRANCESES.
Línea rapísima, única directa de Valencia á Marsella.
Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la mañana.
Salidas de Valencia para Oren, todos los viernes á las diez de la mañana.
Tiempo que se emplea en el viaje:
De Valencia á Marsella. . . . . 32 horas.
Valencia á Oren. . . . . 16
Madrid á París. . . . . 65
Consigatario en Valencia, D. Emilio Feraud, Mar, 63.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.
Salidas de Alicante para Málaga. — Todos los domingos, á las once de la mañana en punto.
Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles á las once de la mañana en punto.
Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)
MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ, VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. — Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. — Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana. — Se suspende por ahora la escala de Cartagena. — Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidéz de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras. — Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30. — (T. d. t.)

AL LIBRO DE ORO. DEVOCIONARIOS DE PARIS.

Magníficas ediciones en castellano y latin ó francés, tan completas, que pueden servir para los eclesiásticos y personas versadas en todos los ejercicios y prácticas de la Iglesia.
En letra grande, especialidad de devocionarios y semanas santas (para cortos de vista); hay de todas clases y tan completas como se desee, con euadernaciones y precios para todas las categorías de la sociedad.
Devocionarios para niños, especialidad única de esta casa; hay en toda clase de euadernaciones, desde los mas baratos hasta lo de mas lujo, para obsequio ó para premios.
Los devocionarios y semanas santas de otras clases, hay de todos precios y en toda clase de euadernaciones.
Los catálogos de las obras se reparten gratis.
(D. 00 feb. — 0, 0, 00, 00, 00, 00, 00 mar. — 2, 4, abl.)
Editor, D. Hilariön de Zuloaga. — Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.